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l El Poder Ejecutivo insistió en que es necesario el 
aumento del 2 al 4 por ciento en el impuesto a la 
nómina para hacer frente a los 600 millones de pesos 
que solicitan los diferentes organismos autónomos 
para el 2024.

l El responsable de la Hacienda Pública, José Gerardo 
López Huérfano, adelantó que en las mesas de trabajo 
con el Congreso del estado la propuesta se reafirmará 
pese a que algunos legisladores han dicho que votarán 
en contra. 

ANGÉLICA ESTRADA / P 7

O Morelos ocupa el último lugar a nivel nacional en el acceso a la educación de la población afromexicana: apenas alcanzan a 
terminar la secundaria, de acuerdo con el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales de la UAEM. / CLARA 
VIVIANA MEZA / P8 / Foto: Galo Cañas Rodríguez / cuartoscuro.com

Se aferra Ejecutivo al 
incremento en el Impuesto 
a la Nómina

Buscan recaudar 600 millones de pesos en el 2024

Morelos deja sin educación a su población afro Localizan 
restos 
humanos en 
Jiutepec

Sospechan de 
personal 
bancario en 
robo a 
cuentahabientes

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3
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l La Comisión de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas 
confirmó el hallazgo de restos 
humanos en el municipio de 
Jiutepec; serán enviados para su 
análisis e identificación y ser 
entregados a sus familiares. 

l La Asociación de Seguridad 
Privada de Morelos sospecha 
que personal bancario pudiera 
estar coludido en robos a 
cuentahabientes, delitos que se 
han elevado en los últimos 
meses en Cuernavaca y 
Jiutepec.

Opinión:  Martín Cinzano  / P4    Raúl Silva de la Mora  / P4    Miguel A Izquierdo S  / P5

Tania Nava  / P5    H Alexander Mejía García  / P8    Antonio Ponciano Díaz  / P11

DESDE EL 
CAMPUS  UAEM

Candidato: Roberto 
Coranguez Esquivel

l El primer contralor de la 
universidad busca convertirse 
en el rector; en 2012 llegó a 
formar parte de la terna.
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l dengue va viento en popa en nuestro estado, 
ya se han verificado 19 decesos por esta 
enfermedad en lo que va de la temporada. Las 

autoridades sanitarias reportan dos mil 634 casos 
acumulados; 721 no graves y mil 913 con signos de 
alarma y graves.

Después del horror del COVID-19, las cifras 
anteriores podrían parecer una bicoca, pero vale 
la pena recordar que el dengue no se cura y que 
puede ser letal, además de que, entre sus cuatro 
variantes, no se crea inmunidad, es decir, que la 
misma persona se puede enfermar cuatro veces y, 
en cada ocasión, los síntomas serán peores.

Además, el ser humano puede contagiar a los 
mosquitos (llamados “vectores” por los científicos) 
por lo que una persona enferma puede contagiar 
indirectamente a muchas más.

También vale la pena recordar lo que las mismas 
autoridades sanitarias han advertido: nosotros 
podemos prevenir la proliferación evitando 
encharcamientos y la acumulación de utensilios 
sin uso en donde se podrían crear las condiciones 
adecuadas para la multiplicación de los vectores.

También es necesario recurrir a los repelentes y 
tener cuidado especial con menores y ancianos, 
aunque no les guste.

Es lamentable que el dengue coincida con el Día de 
Muertos, tan entrañable para muchos de nosotros 
y que convoca al turismo a nuestro estado. La 
costumbre de visitar los panteones y pasar largo 
rato ahí puede terminar en un repunte en los 
contagios de dengue, por lo que se ha invitado a 
no llevar macetas ni floreros, cuidarse de la hierba 

crecida, vestir camisas de manga larga y, desde 
luego, abreviar las visitas a los camposantos.

Por supuesto las zonas más afectadas por el 
dengue en Morelos son las más pobladas: Cuautla, 
Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, 
Miacatlán, Puente de Ixtla, Tetecala, Tlayacapan, 
Xochitepec y Yautepec; además, ya se reportan 
casos de zika, aunque aún ninguno de chikungunya, 
enfermedades que trasmite el mismo mosquito.

Ante esta enfermedad no está de más extremar 
precauciones, pues la prevención es la medida más 
efectiva para mantenernos alejados de este mal, 
que puede tener consecuencias desastrosas para 
nuestra salud y nuestras familias.

Si nos tenemos que ir, que no sea por dengue.
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Que no sea por dengue que nos recuerden el próximo año
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Personal de la Comisión de Búsqueda de 
Personas del Estado de Morelos, llevaron a cabo 
una diligencia en el municipio de Jiutepec en donde 
localizaron restos humanos que serán enviados 
para su análisis y posible identificación. 

Por lo anterior, se activaron los protocolos 
correspondientes para el resguardo de la zona y el 
levantamiento de los restos humanos por parte de 
la Fiscalía General del Estado (FGE), confirmaron 
en un comunicado de prensa la tarde de viernes. 

De acuerdo con la titular de dicha comisión, 
Wendy Guadalupe Ruiz Ramírez, señaló que 
continuarán realizando búsqueda en toda 
la entidad, a fin de dar respuesta eficaz a la 
demanda ciudadana que contabiliza más de 2 mil 
desaparecidos en los últimos años.

"Vamos a actuar siempre con sensibilidad 
y respeto, además de dar cumplimiento a lo 
establecido en la Ley de Búsqueda del Estado, así 
como al Protocolo Homologado de Búsqueda", 
explicó.

3LA JORNADA MORELOS
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Atacan a agentes 
federales en 
Emiliano Zapata
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Integrantes de fuerzas federales 
de seguridad fueron atacados 
a balazos la madrugada de este 
viernes en el municipio de Emiliano 
Zapata, Morelos, así lo refieren 
reportes policiales mientras que la 
Fiscalía General del Estado (FGE), 
acudió a levantar la evidencia 
balística.

De acuerdo con fuentes policiacas, 
durante la madrugada varios vecinos 
de la Calle Adolfo López Mateos, 
del municipio de Emiliano Zapata 
alertaron sobre disparos de arma 

de fuego realizados en la zona por 
lo que pidieron el auxilio de cuerpos 
de emergencia. 

Más tarde la Policía Morelos 
confirmó que el ataque fue en 
contra de elementos federales que 
se enfrentaron a tiros con un grupo 
delictivo del cual no se reveló el 
nombre exacto.

En la zona llegó personal de la 
Fiscalía General de Morelos para 
realizar el embalaje de los casquillos 
percutidos que fueron hallados. 
Hasta el momento no se ha emitido 
un reporte oficial sobre el saldo del 
enfrentamiento.

s La Comisión de Búsqueda de Personas recuperó los restos para su análisis / Foto: Gobierno del estado
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Sospechan de 
cajeros en robo a 
cuentahabientes 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Empresarios de la Asociación de 
Seguridad Privada alertaron que 
en Morelos aumentó el delito de 
robo a usuarios de las sucursales 
bancarias, al registrar al menos 
dos robos diarios principalmente 
en Cuernavaca, como la ciudad de 
mayor incidencia en este tipo de 
agresiones. 

En entrevista, el presidente 
de dicha asociación, Alejandro 
Dorantes Rodríguez comentó que 
han identificado que el personal de 
los bancos quienes trabajan con el 
celular en sus centros de trabajo, 
en muchas ocasiones, podrían 
estar alertando sobre las personas 
que acuden a retirar dinero, y luego 
informarles a motociclistas que 
los esperan cuadra después para 
asaltarlos.

Dijo que en lo que va del mes 
han reportado ocho casos, pues 
el mayor número de asaltos se 
dan en las sucursales bancarias 
como: Banamex y Bancomer, 
ubicadas principalmente en Plaza 
Cuernavaca, Vista Hermosa, 
Las Palmas y en el municipio de 

Jiutepec.

"Cada vez escuchamos que gente 
que retira dinero y saliendo de los 
bancos a unas cuadras son asaltados 
por motociclistas, lo curioso es que 
te dicen cuánto dinero tienen y de 
qué nominación y en dónde lo llevan. 
El personal de los bancos no debe 
tener teléfonos y resulta que hay 
cajeros que si lo tienen. Ahora se 
han dado unos seis y ocho casos, 
cada día se han venido registrando 
más, le pasó a una persona que le 
robaron 200 mil y, a otra, 300 mil 
pesos".

Dorantes Rodríguez explicó que el 
mayor número de víctimas de asalto 
son personas de la tercera edad, 
por ello, solicitó a las autoridades 
de Seguridad Pública a realizar la 
inspección e investigar el personal 
de las sucursales bancarias.

"Lo curioso es que, si vas y 
denuncias en la Fiscalía de Morelos 
y hacen todo un procedimiento, 
hay que pedir a la comisión 
bancaria información y a veces te la 
proporcionan y espérate tres, cuatro 
meses y los vídeos y eso retarda y 
lo que provoca es que la gente no 
muestre interés", agregó.

Encuentran restos 
humanos en Jiutepec

s Trascendió que los uniformados se enfrentaron contra una banda criminal. / 
Foto: Erick Abraján Juárez

EN EL SÓTANO • MIGUEL ÁNGEL
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MARTÍN CINZANO 

uele pasar con lectores y lectoras de novelas de 
misterio o con rastreadores de plagios, esos de-
tectives tan temibles. Curiosa estirpe, por cierto: 

mujeres encorvadas, jóvenes prematuramente enca-
necidos, admiradores secretos de Lucha Reyes y Julio 
Jaramillo y “Un fracaso más qué importa”. Ellos y ellas 
lo han leído todo y ante su presencia la humilde enci-
clopedia del simple mortal queda reducida al tamaño 
de una nuez. 

Al principio es difícil mantener la calma y no mos-
quearse ante alguien únicamente capaz de decir es “ese 
ya lo leí, este también, y aquel igual”. Ya lo leí ya lo leí 
ya lo leí. Lo increíble es que el alarde no obedece a una 
charlatanería ni a un reflejo incontenible por darse 
aires de superioridad, sino a la triste comprobación 
de una certeza: en efecto, los han leído todos, y sufren. 
Sufren, pobre gente, porque van por ahí buscando lo 
nuevo, algún título que se les haya escapado, alguna 
maldita novelita perdida o por lo menos un miserable 
capitulillo pasado por alto en su lectura de los dieciséis 
tomos de la Comedia Humana. 

Pero después viene la alegría: este castroso cronista 
entiende el juego y comienza a maniobrar con la ansie-
dad de Yaloleí. No le queda más opción que la de inven-
tar títulos de libros inexistentes, que es una manera 
degradada de homenajear —o de insultar— a Borges 
y su idea de un posible libro compuesto “por una serie 
de prólogos de libros que no existen”. Tampoco se trata 
de inventar así nomás, nada de eso, sino de agregar 
con un poquito de malicia algunos cuantos títulos a la 
bibliografía de un autor o autora. ¿Ya leyó Estridencia, 
de Gombrowicz? ¿Y qué le pareció Jonrón en Tacubaya 
de Rosario Castellanos? ¿No los leyó?, ¡lástima! Lo vi 
recién ayer en cierta librería, pero tal vez fue solo mi 
imaginación. 

Y así, tan fácil, en los ojos de esta gente comienza a 
brillar una chispa esperanzadora capaz de alejarla al 
menos por un rato de su tristeza bucólica de Yaloleí. Por 
supuesto, si después Yaloleí —que ha buscado en Inter-
net cualquier rastro de Estridencia—, viene blandiendo 
un cuchillo dispuesto a ajusticiar al farsante cronista, 
éste siempre se podrá escudar en la disparidad de las 
malditas traducciones y depositar todo el peso de la cul-
pa en los hombros de las editoriales españolas. Joder. 

RAÚL SILVA DE LA MORA 

ertenezco a una generación que creció y se formó 
leyendo novelas, cuentos, poemas y ensayos escri-
tos por el argentino Julio Cortázar, el mexicano 

Carlos Fuentes, el colombiano Gabriel García Márquez 
y el peruano Mario Vargas Llosa, para sólo nombrar a 
estos cuatro autores que han vuelto a encontrarse, esta 
vez en un libro memorioso que reúne la corresponden-
cia que cruzaron durante 57 años, entre 1955 y 2012. 
Las cartas del Boom* es el título de este libro de 562 
páginas, 207 cartas y mensajes, además de una serie 
de ensayos, entrevistas y pronunciamientos públicos, 
todo un archivo histórico que devela la construcción de 
amistades entrañables y también de distanciamientos 
inevitables, a la vez que deja constancia de una época 
donde se fundó lo mejor de la literatura latinoame-
ricana contemporánea, y la influencia que tuvieron 
momentos sociales y políticos como la Revolución Cu-
bana, el movimiento estudiantil mexicano de 1968, el 
ascenso y la caída del gobierno de Salvador Allende y 
la Revolución Sandinista.

Toda historia tiene su historia secreta y, tarde o tem-
prano, el devenir del tiempo se encarga de quitar el ve-
lo que la cubría para revelar aquello que ya intuíamos 
o que nos deja azorados en plena sorpresa. Incitado 
por la curiosidad y por una desbordada atracción hacia 
aquella época de lecturas que contribuyeron a mi en-
tendimiento de la vida, a fortalecer certezas y dudas, 
me sumergí durante varios días en este voluminoso 
tomo, como quien busca rastros del pasado sin temor 
a la decepción.

A estas alturas, ha quedado ya rebasada toda la 
discusión que se dio en su momento, con respecto a 
si el Boom de la literatura latinoamericana era una 
artimaña para vender libros o un hecho azaroso que 
potenció la presencia y la creación de una literatura 
que, por primera vez, mostró su dimensión universal. 
Toda esa discusión ha quedado disuelta ante ese impe-
cable legado que contiene no solo la obra de los cuatro 
convocados a Las cartas del Boom, sino también de 
novelistas como el uruguayo Juan Carlos Onetti, los 
cubanos José Lezama Lima y Alejo Carpentier, el chi-
leno José Donoso y el mexicano José Revueltas, entre 
otros. Con la certeza de que el machismo del canon 
literario, como la sociedad que lo engendra, ha sido in-
justo al no reconocer en su momento a escritoras como 
las mexicanas Rosario Castellanos y Elena Garro, la 
uruguaya Cristina Peri Rossi, la colombiana Albalucía 
Ángel y la ucraniana-brasileña Clarice Lispector, que 
ejercieron su arte literario en los tiempos del Boom.

Las cartas suelen ser territorios íntimos, donde se 
escribe con naturalidad y sin la sospecha de que las 
paredes “oyen”. En rigor, las cartas son de quien las es-
cribe y de quien es su destinatario. Pero eso, tratándo-
se de personas profesionales de la escritura, adquiere 
otras connotaciones, de manera que el género episto-
lar es otra manera de crear literatura. Pensemos, por 
ejemplo, en las cartas de Franz Kafka a Felice Bauer y 
a Milena Jensenka, que reunidas constituyen dos de las 
más kafkianas obras que se han escrito. En el caso de 
la correspondencia que cruzaron estos cuatro novelis-
tas latinoamericanos, configuran una novela donde la 
amistad es uno de los territorios más notorios, a través 
de la cual se van hilando reflexiones sobre la creación 
literaria, valiosos ejercicios que nos acercan al camino 
que fraguaron estos autores para escribir varias de 
las novelas más expresivas e intensas de la literatura 
universal del siglo XX. Claro, no falta en este libro una 
exaltada y hasta excesiva celebración que unos hacen 
de los otros. De hecho, al Boom se le acusó de articu-
lar una estrategia comercial, que consistía en hablar 
entre sus autores maravillas de lo que escribía el otro. 
La certeza de esto se disuelve ante la dimensión de las 
obras que el Boom celebraba del Boom. Los viajes, el 
temor a los aviones, las minucias de la vida cotidiana, 
los amores y desamores, el paulatino reconocimiento y 
los premios, los chismes, el entusiasmo y el desencanto 
son algunas estaciones de esta correspondencia.

Un momento crucial de este libro es el hecho políti-
co. La Revolución Cubana unió las convicciones que en 
un primer momento compartieron los integrantes de 

este cuarteto. Pero también los desunió y los confron-
tó. Aunque en la realidad exterior se presentaba otra 
versión de los hechos, algunas cartas son reveladoras. 
Por ejemplo, la que Gabriel García Márquez le escribió 
a Carlos Fuentes el 4 de marzo de 1967: “Estaba ente-
rado de los malentendidos que hay en Cuba y supe de 
las intervenciones de Julio y Mario en tu favor. Todo 
esto me parece simplemente estúpido. Si los amigos 
cubanos se nos van a convertir en nuestros policías, se 
van a llevar, al menos de mi parte, una buena mandada 
a la mierda. Que no se les olvide que somos escritores 
independientes, que estamos por ellos por convicción y 
no por miedo de que nos pongan presos. Ya es bastante 
estar fichado por los gringos y no tener visa para ver 
cine y exposiciones en Nueva York, para que además 
nos resulte ahora que tampoco podemos verlas en La 
Habana. Si ellos hacen estas cosas desesperados por el 
aislamiento, se les van a poner peor, porque además se 
van a quedar sin sus mejores amigos. He dicho, ¡Coño!”

Las cartas del Boom puede leerse como una novela 
involuntaria, donde los huecos de la realidad, las car-
tas que sobrevivieron y aun las cartas perdidas, los 
silencios elocuentes, la prosa ágil e hija del oficio de 
quienes saben del arte de novelar, logran el testimonio 
de una época donde la imaginación documentó plena-
mente a la realidad.

*Las cartas del Boom. Edición de Carlos Aguirre, Gerald 
Martin, Javier Mungía y Augusto Wong Campos.  

  Editorial Alfaguara. Penguin Random House Grupo 
Editorial. Primera edición en México: junio de 2023.

362 pp.

YALOLEÍ EL BOOM SÍ TIENE QUIEN LE ESCRIBA

S P

O Imagen: Hannibal / IA
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

asi a diario escucho este animado 
programa de radio UAEM a cargo 
de la talentosa y enjundiosa Susana 

Ballesteros C., y una pléyade de destacadas 
y destacados científicos de los centros de 
investigación científica y humanística que 
operan en Morelos. Si no lo han sintonizado 
les invito a hacerlo con frecuencia, 
pues los platillos de análisis científico y 
humanístico que aportan en conjunto a 
todo radioescucha valen oro. Sus objetivos 
son totalmente similares a los de quienes 
colaboramos en La Jornada Morelos: 
informar, dialogar, analizar la realidad y 
proveer herramientas a la ciudadanía para 
que salga adelante en sus emprendimientos 
de vida. 
Una de las características de ese programa 
radiofónico, un logro, es dialogar en 
torno a problemas concretos, mundanos, 
y a las metodologías para conocerlos, 
estudiarlos, tratar de resolverlos, al tiempo 
de informarnos y formarnos, sobre el 
pensamiento científico, de manera que 
toda persona interesada, se siente a la 
mesa a comprender sus aproximaciones al 
conocimiento, a las ciencias en todas sus 
dimensiones. 
El debate es parte constitutiva del 
programa, la mirada abierta a lo 
desconocido, sincera, reconociendo 
las debilidades y fortalezas de quienes 
se ocupan de cultivar las ciencias y las 
humanidades. Susana se encarga una y otra 

vez, de plantear preguntas, elementales, 
propias de quien quiere saber y no sabe, 
o duda, y con esa radicalidad, obliga a 
sus invitadas e invitados, a expresarse de 
modo tal que se vaya, paulatinamente, 
desarrollando el entendimiento, aún de 
problemas complejos. Somos afortunados 

en Morelos, en este país, dado que 
cualquiera puede sintonizar este programa 
por internet, de contar con esa calidad y 
cantidad de miradas a lo nuevo, a las 
fronteras de las ciencias, a aquello que 
aún intriga a quienes han hecho de la 
investigación, su tarea de vida.
Radio UAEM tiene toda una serie 
de programas valiosos, educativos y 
formativos, por supuesto también de 

entretenimiento. Y tal es su valía que me 
pesa no encontrar de inmediato, al entrar 
a la página web de UAEM, referencia a 
podcasts de su programación, esto es, 
acceso a un repositorio de programas 
grabados que a cualquier hora del día, en 
el mundo entero, podamos disfrutarlo. 
El aire se lleva la palabra, si bien he 
escuchado que Susana Ballesteros invita 
a sus podcasts, no es fácil dar con ellos, 
pues de verdad dan ganas de reenviarlos 
a familiares, a amistades, a las escuelas. Es 
pan delicioso el que nos ofrecen de lunes 
a viernes. Ya en el pasado declaré que la 
voz de Ismael Álvarez León, excelente 
músico y programador de Radio UAEM,  

es patrimonio de los morelenses, me 
atrevo ahora a hacer tal declaratoria de los 
programas “Despertando con Ciencia”, y 
que deben estar a la mano, en el mostrador, 
para tomarlos a cualquier hora. Ojalá se 
consiga tal servicio a la sociedad. 
La Jornada Morelos, tiene tal repositorio 
de sus articulistas, y otro tanto deseo para 
Radio UAEM, para coronar ese esfuerzo 
institucional de aporte social, que está 
destinado a hacernos mejores, a nuestro 
avance cultural. La Constitución y la Ley 
General de Educación nos consagran 
estos derechos al conocimiento científico 
y humanístico, hagamos uso de ellos. 

DESPERTANDO CON CIENCIA, EN RADIO UAEM

C

lajornadamorelos.mx

El debate es parte 
constitutiva del programa, la 
mirada abierta a lo 
desconocido, sincera, 
reconociendo las debilidades 
y fortalezas de quienes se 
ocupan de cultivar las 
ciencias y las humanidades.”

MORELOS DE COLORES 
TANIA NAVA*

n grato saludo a nuestras y nuestros 
lectores de la Jornada Morelos, y 
en pleno pre-proceso electoral, la 

población LGBTTTIQAP+ en Morelos 
continuamos esperando que algun@s 
de los candidatos a Gobernadoras y 
Gobernadores en nuestro Estado se 
pronuncien con una agenda a favor 
de la diversidad sexual, temas como la 
discriminación, los crímenes de odio, que 
no cesan, no tenemos una revisión eficiente 
de las carpetas de investigación por parte 
de la Fiscalía, de la mayoría de estos 
crímenes de odio, en donde no se aplican 
por parte de las autoridades los protocolos 
de actuación, para esclarecer y tener 
justicia para las personas LGBTTTIQAP+, 
a quienes han privado de la vida en nuestro 
Estado.
Y tal parece que no pasa nada, tipifican 
dichos delitos como Homicidios y se les da 
“carpetazo”, no tomando en cuenta otros 
datos, incluso para tener una estadística 
de lo que continua ocurriendo no solo en 
Morelos si no en todo el País, tenemos 
muchas propuestas por todo el Estado 
de candidatas y candidatos a presidencias 
Municipales y a la Gobernatura, pero nos 
gustaría escuchar que avances y miras 
hacia el futuro tendrán con la población 
LGBTTTIQAP+, ya que tal parece que 
aprobado matrimonio igualitario y ley 
de Identidad de género es todo lo que 
necesitábamos.
La lucha no para ahí, todavía faltan 

muchos temas que no se han planteado, 
la única persona que se ha pronunciado 
públicamente y en los últimos días es la Lic. 
Sandra Anaya candidata a Gobernadora 
en nuestro Estado, quien ha tenido este 
acercamiento con nuestra comunidad, 
escuchando inquietudes, preocupada por 
saber que temas son de atención urgente 
y como puede apoyar, sin embargo las 
personas LGBTTTIQAP+ se preguntan 
¿hacia dónde vamos?, los temas como la 
sensibilidad en la población en general son 
importantes, los talleres en las instituciones 
educativas privadas y públicas de todos 
los niveles, con temas como la violencia 
de género, el bullyng, diversidad sexual, 
violencia sexual, lesbofobia, transfobia, 
homofobia, prevención del suicidio, 
deben de implementarse e impartirse con 
carácter urgente, ya que una sociedad 
informada y sensible a estos temas, 
ayudara mucho a erradicar todo tipo de 
discriminación y violencia, la población 
LGBTTTIQAP+ apostamos a un mundo 
mejor con una cultura de paz y erradicar 
totalmente el odio y la discriminación.
 
Esperamos que la próxima Gobernadora 
o Gobernador en nuestro Estado, 
atienda estos temas de manera integral, 
nuestro voto o el voto rosa como le dicen, 
cuenta y cuenta mucho, la comunidad 
debe de ejercer este derecho de manera 
responsable y analizada, ya que no 
queremos que solo en tiempos electorales 
volteen a ver la población LGBTTTIQAP+ 
hay muchos pendientes todavía.
*Activista LGBTTTIQAP+ en Morelos

U
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Alcalde Rafael Reyes 
distribuye raciones 
alimentarias en la 
colonia Cuauhtémoc 
Cárdenas

Para contribuir a garantizar el derecho de 
las personas a una alimentación nutritiva, 
suficiente y de calidad, el alcalde Rafael 
Reyes entregó esta mañana 200 raciones 
alimentarias a los habitantes de la colonia 
Cuauhtémoc Cárdenas a través del programa 
"Comedor Comunitario Rodante DIF".

El presidente municipal estuvo 
acompañado por los miembros del 
Ayuntamiento de Jiutepec, con quienes 
proporcionó alimentos nutritivos a la 
población de atención prioritaria, que 
incluye a niñas, niños, adolescentes, madres 
solteras, personas con discapacidad, adultos 
mayores, entre otros.

En un mensaje dirigido a los vecinos 
de la localidad, el edil destacó que la idea 
fundamental del programa es ofrecer un 
plato de alimentos de manera solidaria. 
Reyes Reyes compartió que planean recorrer 
todas las colonias del municipio y subrayó 
que la administración sigue trabajando a 
pesar de las dificultades financieras.

Esta entrega de alimentos calientes es la 
segunda que se realiza de forma gratuita a 
través del programa "Comedor Comunitario 
Rodante DIF", el cual es operado por el 
Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) Jiutepec como parte de una 
estrategia para proporcionar asistencia a 
personas en situación vulnerable.

A través del DIF Jiutepec, se brinda 
atención prioritaria a personas, familias o 
grupos en situación vulnerable, ofreciendo 
servicios básicos en materia de asistencia 
social para los miembros de la comunidad 
que se encuentran en una condición de 
desventaja, abandono, desprotección física 
o mental.

En la entrega de raciones alimentarias, 
estuvieron presentes: Daniel Reyes Ubaldo, 
Asenet Albavera Ávila, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez y Natalia Solís Cortez, así 
como la directora general del Sistema DIF 
Jiutepec, Yadira Crystal Casarreal Olmedo, 
y José Manuel Abadicio Nogueda, ayudante 
municipal de la colonia Cuauhtémoc 
Cárdenas.

Redacción

s Rafael Reyes destacó que la idea fundamental 
del programa es ofrecer un plato de alimentos 
de manera solidaria. / Foto: Ayuntamiento de 
Jiutepec

Rabindranath Salazar 
se compromete a 
apoyar la expansión 
de la 4T desde 
Morelos

La visita de la Doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo a Morelos subraya que 
nuestra entidad es y seguirá siendo una 
prioridad para el próximo gobierno federal. 
Nos corresponde ayudar a consolidar los 
avances y logros alcanzados durante el 
mandato del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en beneficio de los 
morelenses, afirmó Rabindranath Salazar 
Solorio.

En entrevista, el aspirante a coordinar 
los comités de defensa de la 4T de Morena 
enfatizó la importancia del llamado a 
la unidad realizado por la ex Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México. "La 
unidad es crucial para consolidar los 
avances nacionales que necesitamos llevar 
a Morelos".

Salazar Solorio subrayó que en estos 
momentos, la búsqueda de posiciones 
políticas es crucial y que, debido a su 
experiencia en el servicio público durante 
más de tres décadas, no es tiempo para 
regateos.

El ex coordinador de Política y Gobierno 
de la Presidencia de la República manifestó 
que los desafíos que enfrenta Morelos no 
permiten demoras ni distracciones de 
ningún tipo, y que debemos enfocarnos en 
estrategias para que los programas sociales 
implementados a nivel nacional beneficien 
a un mayor número de morelenses, 
especialmente aquellos en condiciones de 
pobreza y vulnerabilidad.

Reiteró que la seguridad es uno de 
los principales problemas que afecta a 
los morelenses, por lo que enfatizó que 
cualquier proyecto político debe abordar 
de manera integral esta problemática.

Redacción

s  "La unidad es crucial para consolidar los 
avances nacionales que necesitamos llevar a 
Morelos", aseguró Rabindranath Salazar. / Foto: 
Cortesía
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Reportan 500 casos de 
dengue en la última semana

Ajustes a organismos 
autónomos, o 
aumento al 
impuesto sobre la 
nómina: López 
Huérfano 

LA CASA DE LOS LOCOS•  OMAR

Q Foto: Getty 
Images

CLARA VIVIANA MEZA

A la semana epidemiológica 41, los Servicios 
de Salud de Morelos (SSM) confirmó que se han 
registrado 19 defunciones por dengue, por lo que 
conminó de nueva cuenta a la población a atender 
las recomendaciones y medidas sanitarias para 
evitar enfermedades por vector, incluidas zika y 
chikungunya.

En este sentido, las autoridades informaron que 
los municipios donde ha habido más decesos son 
Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jojutla, Mazatepec, 
Miacatlán, Puente de Ixtla, Tetecala, Tlayacapan, 
Xochitepec y Yautepec; hasta el momento se con-
tinúa sin casos de chikungunya y 25 casos de zika.

Asimismo, se registran dos mil 634 casos acumu-
lados de dengue de todo el sector salud, de ellos, 
721 no graves y mil 913 con signos de alarma y 

graves; siendo Cuernavaca, Jiutepec, Puente de 
Ixtla, Emiliano Zapata y Cuautla, las localidades 
con el mayor número de casos confirmados. 

Por lo que, próxima la conmemoración del Día 
de Muertos, SSM pidieron a la población, princi-
palmente de grupos vulnerables, que al acudir a 
panteones vistan con ropa que cubra la mayor par-
te de la piel como camisa y pantalón, y utilizar con 
frecuencia repelente contra mosquitos.

También, utilizar flores artificiales o plantarlas 
directamente en tierra, mantener limpias las tum-
bas y desyerbar las zonas, perforar floreros fijos y 
finalmente eliminar cualquier recipiente que pueda 
acumular agua.

Y es que para evitar mayores complicaciones es 
importante evitar que asistan personas vulnera-
bles como menores de edad, embarazadas, adultos 
mayores y con enfermedades crónicas para evitar 
enfermarse.

ANGÉLICA ESTRADA

Tras afirmar que el Ejecutivo 
estatal se mantiene firme en su 
solicitud del aumento sobre el 
impuesto sobre la nómina, el 
secretario de Hacienda del go-
bierno estatal, José Gerardo Ló-
pez Huérfano, advirtió que, de 
no aprobarse por los diputados, 
éstos tendrían que ver la forma 
de garantizar que el Ejecutivo 
cuente los recursos por el orden 
de mil 300 millones de pesos, 
mismos que serán entregados 
a organismos autónomos.

A escasos días de sostener 
una primera reunión con el 
presidente de la Comisión de 
Hacienda del Congreso local, el 
diputado Agustín Alonso, para 
analizar el Paquete Económi-
co 2024, el funcionario estatal 
se sostuvo en la necesidad de 
contar con el monto, resaltan-
do que "son peticiones que nos 
hicieron y fundamentaron or-
ganismos como el Instituto de 
Procesos Electorales y Partici-
pación Ciudadana (IMPEPAC), 
en medio de la realización del 
proceso electoral, así como 
también poderes como el Ju-
dicial, en este caso el Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) nos 
requirió por el tema de las jubi-
laciones y pensiones, entonces 
son necesarios esos recursos", 
explicó.

Dejó claro que solo los dipu-
tados tienen la facultad de rea-
lizar ajustes al presupuesto, por 
lo que "tendremos que analizar 
opciones y ver si recortan pre-
supuestos a dependencias o ver 
de dónde pueden redireccionar 
los más de 600 millones que se 
requieren; los diputados tienen 
la facultad de, incluso, ajustar 
los presupuestos solicitados por 
los organismos, nosotros lo que 
hacemos es recibir las solicitu-
des e integrarlas al paquete eco-
nómico".

López Huérfano refirió que 
están a la espera de sostener el 
primer encuentro con los legis-

ladores, a fin de explicar a de-
talle el tema y lograr acuerdos, 
no obstante, sostuvo que la pos-
tura del ejecutivo se mantiene 
en torno al incremento de dicho 
gravamen.

Dentro de estos encuentros 
entre el Ejecutivo y el Legislati-
vo también podrían existir nue-
vas propuestas recaudatorias 
"ya esa solución le correspon-
de al Legislativo, porque al no 
existir un planteamiento alter-
no, los organismos se quedarían 
sin los recursos que necesitan 
advirtiéndose de afectaciones 
en sus operaciones".

Sobre el rechazo del sector 
empresarial a esta intención 
de incremento, el secretario de 
Hacienda dijo que está abierto 
al diálogo para explicar, con 
números, la recaudación y los 
impactos que ello podría gene-
rar, derivado a que "hay mucha 
desinformación con el impacto 
que tendrían, creo que no lo han 
mostrado específicamente con 
el monto que les representaría a 
las empresas"; incluso descartó 
que haya riesgo de cierre de em-
presas por este aumento.

Si bien, se dijo abierto a ini-
ciar los diálogos con los sec-
tores interesados, resaltó que 
estos encuentros "no deben 
desvirtuarse, ni politizarse, las 
explicaciones son muy técnicas 
y así debemos tomarlas".

Hace unos días, diputados y 
cámaras empresariales se reu-
nieron en el recinto legislativo 
para abordar el tema, la prome-
sa de varios congresistas, entre 
ellos Agustín Alonso, Óscar 
Cano Mondragón, Andrea Gor-
dillo, Ángel Adame, entre otros, 
es que su voto será en contra de 
este requerimiento contempla-
do en el presupuesto del 2024.

De acuerdo con los diputa-
dos, se trata de un monto que 
ya ha sido contemplado en la 
miscelánea fiscal, por lo que no 
ven necesario un aumento en el 
impuesto.

Tal y como lo refirió López 
Huérfano, en los próximos días 

se tienen previsto realizar re-
uniones, no solo con el titular 
de Hacienda, sino con los repre-
sentantes de distintas Secreta-
rías y organismos a fin de iniciar 
las comparecencias.



H. ALEXANDER MEJÍA GARCÍA*

a cultura política de la imposición se ha 
vivido en Morelos prácticamente desde 
su origen como Estado en 1869. A lo lar-

go de su historia, sus gobernantes han sido de-
signados por las estructuras del Estado para 
controlar la región al sur de la capital del país. 
Son contadas las ocasiones en que Morelos 
ha vivido plenamente en democracia. Desde 
Pedro Sainz de Baranda, primer Gobernador 
Provisional, hasta la actualidad todos y cada 
uno de los gobernadores de Morelos fueron 
impuestos por el poder central, llámese caudi-
llo o partido en el poder. Raras veces el pueblo 
de Morelos ha jugado un papel activo, más allá 
de legitimar un personaje mediante comicios.

La excepción a esta regla fue quizás duran-
te la Revolución Mexicana durante los años 
de 1914 a 1916 que Adolfo Gilly denominó 
como la Comuna de Morelos en que los pue-
blos recuperaron la autonomía que por siglos 
les fue arrebatada. En 1916, Emiliano Zapata 

promulgó el Decreto de Libertades Munici-
pales en el que se establecía claramente una 
democracia participativa, en donde los ciuda-
danos podían destituir a sus gobernantes si la 
mayoría de los habitantes así lo decidían. Por 
primera vez en la historia del México contem-
poráneo la democracia directa se convirtió 
en realidad.

Sin embargo, este tipo de democracia po-
pular no fue bien vista por los otros, aquellos 
que aun guardaban lazos importantes con la 
oligarquía nacional y extranjera. El experi-
mento zapatista de poder popular debía ser 
eliminado del mapa político mexicano, no 
es de extrañar las campañas de exterminio 
por parte del Ejército Constitucionalista de 
Venustiano Carranza contra los pueblos de 
Morelos en el sangriento 1916 mismo que 
continuó hasta 1919 con el asesinato de Emi-
liano Zapata.

Cabe aclarar que al Estado de Morelos se 
le suspendieron sus garantías como entidad 
en 1911 y las recuperó sólo hasta 1930. Re-
cuperada la soberanía, el grupo triunfante 

de la Revolución, los sonorenses crearon un 
nuevo orden político, social y económico en 
el Estado, todo aquel que estuviera alineado 
con ellos podía aspirar a formar parte de la 
reconstrucción. Así los nuevos políticos afines 
a los intereses del grupo sonorense comen-
zaron a ocupar cargos públicos a lo largo del 
país, Morelos no fue la excepción.

El periodo posrevolucionario en el resto de 
México, así como en Morelos se caracterizó 
por el establecimiento de un régimen políti-
co con instituciones, procesos electorales y 
reglas propias de un sistema democrático. 
En la práctica era un sistema de democracia 
autoritaria en el que las decisiones en materia 
electoral eran tomadas por el presidente y 
aceptadas por el partido. Las elecciones eran 
el acto de legitimación de acuerdos ya toma-
dos. Pero hay que señalar que ni todo fue tan 
malo, ni todo fue tan bueno, hubo gobernan-
tes que, a pesar de ser impuestos, llevaron con 
sus claroscuros gestiones aceptables.

Con la caída del régimen del partido único, 
todo podría indicar que finalmente la política 

de imposición de gobernantes en Morelos ha-
bía llegado a su fin. Sin embargo, esto no fue 
así. La imposición de candidatos dejó de ser 
una decisión que correspondía únicamente 
al presidente, esta se trasladó a los líderes 
partidistas quienes alejados de la realidad 
social que viven los morelenses han elegido a 
personajes que lejos de ser los más indicados, 
son los que les aseguran ganar frente a la opo-
sición, algunos sin siquiera ser de Morelos, 
aunque después hagan desplegados arguyen-
do que se equivocaron en su selección de can-
didatos y mientras tanto a los morelenses nos 
toca padecer las consecuencias de sus actos. 
Y del otro lado los políticos locales que están 
más interesados en mantener y heredar sus 
cacicazgos y de la política estatal que se en-
carguen los de siempre, los de allá arriba. La 
política sistémica de evitar que en Morelos se 
haga política seria es real, de nosotros depen-
de incidir para que esas prácticas lleguen a su 
fin y podamos vivir en democracia.

*Historiador
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Víctor Mercado: unidad para consolidar 
la cuarta transformación en Morelos

Morelos, último lugar en acceso a la 
educación de afrodescendientes

Q “Tengo claro que, 
juntos, podemos 
encontrar 
soluciones para los 
desafíos que 
enfrenta nuestro 
estado", afirmó 
Víctor Mercado en 
Puente de Ixtla. 
Foto: Especial

L

"La Cuarta Transformación que 
vive México y Morelos prioriza al 
pueblo y a los sectores más vulne-
rables", expresó Víctor Mercado 
Salgado, aspirante a Coordinador 
de los Comités de Defensa de la 
Transformación en Morelos.

Durante su visita al municipio 
de Puente de Ixtla, mantuvo una 
conversación con militantes y sim-
patizantes de Morena.

"Soy un apasionado morelense y 
me he forjado a través del esfuerzo 
y el trabajo. Tengo claro que, jun-
tos, podemos encontrar solucio-
nes para los desafíos que enfrenta 
nuestro estado", agregó.

Recordó los programas sociales 
liderados por el presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel López Obra-
dor, que benefician a personas de 
bajos recursos, así como la cons-
trucción de obras para el bienestar 
de todos los mexicanos.

"Tengan la seguridad de que na-
da de esto sería posible sin la lucha 
contra la corrupción", enfatizó Víc-
tor Mercado.

Por lo tanto, subrayó la impor-
tancia de respaldar a una destaca-
da líder que ha demostrado fuerza 
y valentía. "Me refiero a Claudia 
Sheinbaum, Coordinadora Nacio-
nal de los Trabajos en Defensa de 
la Cuarta Transformación".

El proyecto que defendemos 
diariamente debe mantenerse en 
Morelos. Es crucial trabajar en los 
ideales de Morena y consolidar lo 
que hemos logrado.

Víctor Mercado agradeció la cá-

lida bienvenida de los habitantes 
de Puente de Ixtla, así como de 
Enrique Morales Barud y Enrique 
Morales Uribe, líderes sociales de 
este municipio.

"Hoy, como aspirante a la Coor-
dinación de los Trabajos por la 
Defensa de la Cuarta Transforma-
ción en Morelos, sé que juntos, en 
unidad, podemos hacerlo posible", 
concluyó Víctor Mercado.

Redacción

CLARA VIVIANA MEZA

Fabiola Meléndez Guadarrama, profesora 
investigadora del Centro de Investigación en 
Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CIC-
SER), informó que, tras realizar un mapeo de 
la presencia de la población afrodescendiente, 
se detectó que en Morelos habitan un total de 
38 mil 331 personas reconocidas como afromo-
relenses.

La especialista comentó que el 50 por cien-
to de esta población está concentrada en los 
municipios de Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla y 
Yautepec, éste último con tres mil 56 personas 
auto adscritas como afromexicanas, según datos 

del censo del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI) 2020.

Meléndez Guadarrama, comentó que la 
entidad ocupa el último lugar en acceso a la 
educación para la población afrodescendiente, 
quienes sólo alcanzan a concluir la secundaria, 
con siete años de escolaridad en promedio, lo 
que representa un rezago escolar, sobre todo 
para las mujeres, pues están por debajo de la 
media nacional, de acuerdo con datos del INEGI.

La investigadora explicó que en Yautepec 
se concentra el mayor número de diversidad 
cultural de las poblaciones afrodescendientes, 
por lo que a través del proyecto Cartografías de 
la Presencia Afrodescendiente en Morelos, se 
han llevado a cabo talleres sobre derechos de las 

personas afromexicanas, en la comunidad de Pa-
racas, con líneas de diagnósticos participativos 
por el derecho a la identidad y al de las infancias.

"En una segunda fase del proyecto, la línea 
de trabajo será encaminada al reconocimiento 
constitucional de las poblaciones afrodescen-
dientes en Morelos, con la activación de leyes 
nacionales acordes al contexto local, para el re-
conocimiento de los derechos sociales y políticos 
de estos sectores de la población", informó. 

Cartografías es un trabajo conjunto entre do-
centes del CICSER de la UAEM, la Red Afrodes-
cendiente de Mujeres Afromorelenses, el Insti-
tuto Nacional de Pueblos Indígenas y colectivas 
de mujeres quienes trabajan e investigan desde 
un enfoque antirracista y antisexista.

La imposición como cultura 
política en Morelos
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Catedráticos de la UAEM, 
fundamentales para 
alcanzar la calidad 
educativa: Margarita 
González Saravia

Empresariado de Morelos 
ratifica su apoyo a Juan Ángel 
Flores Bustamante

ANGÉLICA ESTRADA

Al asistir como invitada de honor 
a la celebración del 47 Aniversa-
rio del Sindicato Independiente 
de Trabajadores Académicos de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (SITAUAEM), Margarita 
González Saravia, aspirante a coor-
dinar los Comités en Defensa de la 
Cuarta Transformación en Morelos, 
reconoció la labor de los académicos 
además de resaltar que son funda-
mentales para alcanzar la calidad 
educativa.

“La UAEM ha ido, año con año es-
calando en cuanto al nivel educativo, 
hoy está en el séptimo lugar a nivel 
nacional y es importante reconocer 
la labor de los maestros porque ellos 
son parte fundamental en esto”, dijo.

Fue a invitación de Mario Cortés 
Montes, líder de dicho sindicato que 
la aspirante al gobierno de Morelos 
acudió para celebrar los años de 
existencia de la organización.

Por otro lado, González Saravia 
aseguró que “sí se puede lograr un 
mejor Morelos”, refirió que los reco-
rridos que ha hecho por los 36 mu-
nicipios que conforman la entidad, 
le ha permitido conocer a mucha 
gente valiosa y que, trabajando en 
conjunto, la vida de los morelenses 
puede mejorar.

Actualmente, las encuestas de 
preferencia colocan a Margarita 
González Saravia en la delantera 
en el proceso interno de Morena, lo 
que le da fuerza y confianza para se-
guir participando con compromiso, 
valores y honestidad.

Su lucha y trayectoria en la iz-
quierda, han consolidado el com-
promiso de González Saravia con la 
transformación del estado. Durante 
la entrevista dijo que, las mujeres 
“vamos a abrir una brecha en la po-
lítica, será un parteaguas en la vida 
nacional el triunfo de una mujer en 
la presidencia de México, que obli-
gará a más mujeres a participar por 
posiciones políticas”. 

Al expresar su confianza en que 
es posible crear un mejor Morelos, 
insistió en seguir participando con 
compromiso, capacidad y valores en 
el servicio público. González Sara-
via, reiteró en que se puede gober-
nar con honestidad y austeridad y 
conducir los presupuestos a los pro-
gramas sociales para que lleguen a 
quienes más los necesitan.

Para finalizar, dijo estar lista y 
con el respaldo de la gente para la 
encuesta oficial de Morena, donde 
en los próximos días se estarán en-
cuestando a 3 mil 600 domicilios 
del estado, por lo que invitó a los 
morelenses a participar porque en 
sus manos está el futuro de Morelos.

Mujeres empresarias y actores políticos de la entidad 
reafirmaron su respaldo al presidente de Jojutla, Juan Án-
gel Flores Bustamante, durante un encuentro sostenido 
esta tarde con el objetivo de continuar contribuyendo al 
desarrollo de un Morelos en crecimiento.

En el evento estuvieron presentes figuras destacadas 
como Toto Lavín, Maricela Sánchez, Griselda Hurtado, 
Vianey Nájera, Maricela Velázquez Sánchez, Guillermo 
Del Valle, así como más de cien comerciantes y mujeres 
empresarias.

"Junto a mujeres y hombres excepcionales, con su ini-
gualable capacidad, continuaremos construyendo y esta-
bleciendo sinergias que impulsen el desarrollo económico 
que nuestra entidad necesita. Agradezco su respaldo, 
cariño y confianza para avanzar", expresó el alcalde.

El edil respondió a la invitación de las empresarias mo-
relenses y subrayó que seguirá trabajando y evaluando 
lo mejor para Morelos, con el propósito de contribuir a 
alcanzar los niveles de seguridad, desarrollo y tranquili-
dad que todos anhelan.

Finalmente, agradeció las palabras y gestos de apoyo 

de la gente y afirmó que le proporcionan la energía y el 
compromiso necesarios para continuar trabajando hacia 
un futuro mejor para la entidad.

Redacción

CARTELERA

O González Saravia reiteró en que se puede gobernar con honestidad 
y austeridad y conducir los presupuestos a los programas sociales 
para que lleguen a quienes más los necesitan. Foto: Cortesía

O El presidente municipal de Jojutla aseguró que 
“continuaremos construyendo y estableciendo 
sinergias que impulsen el desarrollo económico 
que nuestra entidad necesita”. Foto: Cortesía
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Candidato: Roberto Coranguez Esquivel 

ALFA ADILENE PEÑALOZA LORENZO*

l siguiente candidato en nuestra lis-
ta es Roberto Coranguez Esquivel. A 
continuación, presentamos un breve 

resumen de su trayectoria académica y labo-
ral dentro de la UAEM y una síntesis de sus 
respuestas al cuestionario que le enviamos 
con respecto a su plan de desarrollo.

Es licenciado en Contaduría Pública y 
en Derecho, maestro en Administración 
Integral y en Derecho Administrativo y 
doctorante de Recursos de Revisión ante la 
SCJN. En su trayectoria laboral dentro de la 
máxima casa de estudios se ha desempeñado 
como auditor interno y externo, tesorero, 

director financiero, primer contalor de la 
universidad, consejero técnico, consejero 
universitario y miembro de la comisión de 
hacienda del consejo universitario. Además, 
en el 2012 participó como candidato a rector 
y llegó a formar parte de la terna. Roberto 
Coranguez toma en cuenta su experiencia 
de 35 para elaborar su Plan de Desarro-
llo Institucional UAEM donde su lema es 
“Consolidación financiera para asegurar la 
excelencia académica”.

Según el diagnóstico de Coranguez, la 
UAEM refleja un compromiso con la supera-
ción educativa al mantener altos estándares 
en indicadores institucionales. En el área 
académica promueve la investigación y la 
innovación con excelentes resultados. Sin 
embargo, dada su vasta experiencia en el 
área de contaduría y administración tam-

bién detecta un panorama financiero poco 
estable, presumiendo dificultad económi-
ca para cumplir los compromisos con sus 
trabajadores académicos y administrativos. 

Los puntos más relevantes de su plan de 
desarrollo son el saneamiento de las finan-
zas institucionales, la reestructuración del 
cálculo del pago de la nómina de trabajado-
res, la actualización de la normativa univer-
sitaria, el incremento del patrimonio de la 
institución en bienes inmuebles y el recono-
cimiento ante la SEP de las horas semana/
mes no contempladas en sus tabuladores. 

En el área financiera, al ser una de sus 
especialidades, tiene propuestas muy pun-
tuales como firmar convenios con institucio-
nes con las que la universidad tiene pasivos 

financieros y proponer diversas formas de 
pago que no impacten de manera agresiva 
en las finanzas de la universidad; gestionar 
intercambio de servicios, asesorías y proyec-
tos con diversas empresas las cuales pueden 
contribuir con donativos económicos o en 
especie; retomar la figura del Patronato 
Universitario y a través de éste lograr re-
cursos concurrentes de fundaciones y em-
presas mediante donaciones, además de 
fomentar proyectos de investigación como 
invernaderos hidropónicos, en terrenos de 
la universidad donde los estudiantes de la 
especialidad relacionada puedan realizar sus 
prácticas profesionales y su servicio social 
para lograr comerciar el producto obtenido 
con consumidores  locales o foráneos. 

En temas de seguridad interna de la uni-
versidad planea implementar nuevas herra-
mientas como drones, sensores de seguridad 
y cámaras de vigilancia, además de poner 
en marcha campañas constantes de preven-
ción, un control fehaciente de los ingresos 
de personas externas al interior del campus 
y la creación de un cuerpo de trabajadores 
universitarios capacitados y bien equipados.

Sus propuestas sobre equidad de género 
y combate al acoso incluyen procurar las 
mismas oportunidades a mujeres y hom-
bres y garantizar sus derechos, campañas 
de prevención permanente para identificar 
conductas de acoso y dar seguimiento pun-
tual a las denuncias. En caso de que se com-
pruebe el acoso dar a las víctimas asesoría 
para presentar la acción legal que proceda. 

Su visión acerca de incrementar la matrí-
cula de la UAEM y abrir más planteles de 
bachillerato es la siguiente, por el momento 
no ve viable la apertura de nuevos planteles 
debido al déficit financiero que presenta la 

universidad, pero Coranguez propone que 
aquellos alumnos que no logren tener acceso 
al sistema presencial puedan incorporarse 
al sistema en línea, de manera que ningún 
estudiante que apruebe el examen de ingre-
so se quede sin estudiar. 

Para fortalecer la actividad científica su 
propuesta es revisar, reprogramar e incre-
mentar el presupuesto universitario. Para 
acrecentar la difusión cultural planea fir-
mar convenios con la Asociación Nacional 
de Intérpretes (ANDI) y otras asociaciones, 
para organizar actividades que divulguen la 
cultura dentro de la comunidad universita-
ria y en la población morelense. 

En cuanto a sus relaciones con los sindi-
catos, serán de respeto y mutuo apoyo para 
cumplir cabalmente con los contratos colec-
tivos de trabajo. Con los estudiantes planea 
apoyarlos con becas e impulsar el proyecto 
del comedor universitario, además retomará 
las concesiones del transporte tlahuica. Con 
el gobierno estatal su relación será de con-
senso, apoyo y armonía. Con otras institucio-
nes universitarias y autoridades educativas 
federales buscará mantener una estrecha 
relación que impulse la firma de acuerdos 
de colaboración para intercambio de estu-
diantes y maestros en el país y el extranjero. 

El doctorante Coranguez considera que, 
como Rector puede posicionar a su alma ma-
ter como la primera del país centrándose 
en sanear sus finanzas y darle estabilidad 
financiera la cual permita incrementar la 
matrícula y acrecentar la actividad acadé-
mica y la investigación. 

Invitamos a nuestras lectoras y lectores a 
acompañarnos el día de mañana para cono-
cer a nuestra siguiente candidata, Viridiana 
León, y se enteren acerca sus propuestas y 
su visión sobre el futuro de nuestra máxima 
casa de estudios.

Por una humanidad culta, ¡nos leemos en 
la siguiente entrega!

*Egresada de Ciencias de la Comunicación 
con especialización en Periodismo, genera-

ción 2019-2023

E

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

O Foto: UAEM

O Foto: UAEM

O Foto: UAEM

En el área financiera, tiene 

propuestas muy puntuales como 

firmar convenios con 

instituciones con las que la 

universidad tiene pasivos 

financieros y proponer diversas 

formas de pago que no impacten 

de manera agresiva en las 

finanzas de la universidad; 

gestionar intercambio de 

servicios, asesorías y proyectos 

con diversas empresas las cuales 

pueden contribuir con donativos 

económicos o en especie.

Sus propuestas sobre equidad de 

género y combate al acoso 

incluyen procurar las mismas 

oportunidades a mujeres y 

hombres y garantizar sus 

derechos, campañas de 

prevención permanente para 

identificar conductas de acoso y 

dar seguimiento puntual a las 

denuncias.
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    Se espera la instalación de prácticamente 300 expendedores en el mercado de temporada más 
grande de la región sur del estado de Morelos. / Foto: Marco Barberi Rico

lajornadamorelos.mx

Se preparan 
comerciantes de Jojutla 
para el Día de Muertos

HUGO BARBERI RICO      

Con buenas expectativas se instalaron 
alrededor de 190 comerciantes de temporada y 
tradiciones en la calle Altamirano del municipio 
de Jojutla, entre los mercados “Benito Juárez” 
y “Margarita Maza de Juárez”. El mercado de 
temporada más grande de la región sur del estado 
de Morelos.

Desde la noche de este jueves, inició la 
instalación de puestos con tubulares, mesas y 
demás muebles necesarios para la exposición 
de productos de temporada como la flor de 
cempaxúchitl, gladiolas y demás, así como 
calabazas, veladoras, ceras, pan, incienso, copal, 
etc., ya con la cercanía de la tradición de “Día de 
Muertos” o “miquixtli”.

 Solo se instaló una parte de los comerciantes 
organizados y es a partir del 26 de los corrientes 
en que se instalará la totalidad, es decir, alrededor 
de 100 más, con lo que se espera la instalación 
de prácticamente 300 expendedores; los últimos 
serán los distribuidores directos de flor y pan, 

listos para vender todo lo necesario para las 
ofrendas, aclaró Luís Tlapa Gama, dirigente de 
los vendedores de temporada.

Hay buenas expectativas, porque “ya no hay 
pandemia, tampoco estamos arrastrando los 
estragos que dejó el sismo. Todavía se espera que 
repunten las ventas”, señaló el comerciante al ser 
entrevistado en su puesto.

Añadió que quienes se dedican a la venta de flor 
y pan, los primeros “ya tienen siembra… y venden 
directamente, Sin embargo, nos comentan que no 
hubo un buen temporal y está escaza la flor”, por 
lo que podrían sufrir pérdidas.

También, de inicio, temen una disminución 
en la venta de pan, ya que hay personas que 
ya elaboran su mismo pan, derivado de cursos 
gratuitos que se han dado en los ayuntamientos 
de la región sur de Morelos.

Dio a conocer al público en general que 
permanecerán desde este 20 de octubre hasta el 
2 de noviembre próximo.

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

odo parece indicar que las redes 
sociales, el periodismo digital y 
los influencers han producido 

un fenómeno informativo con sesgos 
ideológicos dependiendo de la fuente de 
interés y con abundancia de noticias falsas, 
las cuales dificultan la conversación.
A este fenómeno mediático se le conoce 
como posverdad y fue acuñado por primera 
vez allá por los inicios de la década de los 
90´s por Steve Tesich para la revista The 
Nation en la prensa norteamericana, pero 
su uso se ha intensificado, principalmente, 
en las redes sociales y se ha convertido en 
la estrategia de marketing político por el 
actual régimen gubernamental de Morena, 
pero también, es usada por los candidatos 
y partidos políticos de oposición. 
Todos ellos están tratando de convencer 
a los votantes, los cuales son su objetivo 
principal, por ello se ha desatado una 
guerra en redes sociales sin precedentes, 
ya que el uso de los celulares son el medio 
de comunicación e información más usado 

por los mexicanos.
Para enfatizar, el Diccionario de la Real 
Academia Española define a la posverdad 
o posverdad como  “Distorsión deliberada 
de una realidad, que manipula creencias 
y emociones con el fin de influir en la 
opinión pública y en actitudes sociales. Los 
demagogos son maestros de la posverdad.”
Bajo este contexto, podríamos anticipar 
que aquel estratega político que diseñe 
mejor este recurso publicitario y logre 
manipular las creencias y emociones de 
los ciudadanos, en los comicios del 2024 
tendrá mayores posibilidades de triunfo, 
desde luego, sin considerar que la 4T 
lleva ventaja, además, hay que sumar las 
alianzas políticas con todos los actores 
de la sociedad. La cuestión es ganar a 
como dé lugar sin importar manipular las 
conciencias.
¿Por qué este fenómeno mediático es tan 
altamente efectivo? Del abanico de todas las 
posibles explicaciones me refiero solo a dos: 
la primera tiene que ver con las emociones, 
los seres humanos somos proclives y nos 
fascina el chismorreo, los cuentos, las 
narraciones porque tienen una dosis muy 

alta de emotividad, de ahí el éxito de los 
Reality Show, Netflix, las telenovelas y la 
prensa roja y amarillista.
El segundo elemento explicativo tiene que 
ver con la forma y manera con la cual los 

seres humanos tomamos decisiones. Lo 
pondré de manera muy simple, de acuerdo 
con la psicología y neurociencia existen 
dos sistemas de toma de decisiones el T1, 
el más usado por todos nosotros, el de 
las emociones, es decir, constantemente 
estamos tomando decisiones sin estar 
plenamente consciente y sin ningún 
elemento racional; el sistema T2 es el 
racional, el que menos usamos para tomar 
decisiones porque cuesta mucho trabajo 
ejercerlo.
En una sociedad dividida y polarizada, 
como la nuestra, nos hacemos más 
vulnerable, por tal motivo los storytelling 
están aprovechando esta condición social. 
Y, como lo exprese en líneas anteriores 
serán un recurso extraordinario para 
atrapar a incautos.
Hoy más que nunca se hace necesario que 
los ciudadanos estemos atentos a la spotiza 
que se viene de estas historias cortas que en 
los próximos comicios inundarán nuestra 
mente. La única alternativa que nos queda 
es tomar decisiones con el sistema T2 y 
razonar nuestro voto.

LA POSVERDAD INVADE LA NUBE DE LAS REDES SOCIALES

T

Los seres humanos somos 
proclives y nos fascina el 
chismorreo, los cuentos, las 
narraciones porque tienen 
una dosis muy alta de 
emotividad, de ahí el éxito de 
los Reality Show, Netflix, las 
telenovelas y la prensa roja y 
amarillista.”



Cuernavaca pide un alto a la guerra 
en Palestina

Zafra
¿Por qué el dinero que falta 
en el presupuesto tiene que 

salir forzosamente de los 
bolsillos de quienes apenas 

pueden conservar el 
trabajo y de los que con 

dificultad abren empleos?
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CLARA VIVIANA MEZA       

En la glorieta de La Paloma de la Paz, 
al norte de Cuernavaca, se llevó a cabo un 
bloqueo por parte de ciudadanos de varias 
organizaciones civiles, a fin de sumarse a 
las acciones mundiales en solidaridad con el 
pueblo de Palestina, que actualmente está en 
guerra con Israel y en el cual miles de personas 
han perdido la vida, y otros más han sido 
desplazados.

Diego Torres, quien es vocero de la 
movilización, informó en entrevista para 

La Jornada Morelos que esta fue una 
actividad convocada por militantes del 
Partido Comunista de México, así como 
del Movimiento Campesino Siglo XXI; tras 
su participación en movilizaciones en la 
Ciudad México consideraron importante que 
Cuernavaca también se sume a la exigencia de 
un alto a la violencia en aquel país. 

"Nos alarma esta situación inaceptable 
y bárbara en la cual se está haciendo un 
castigo colectivo en contra de todo el pueblo 
Palestino. No se trata de una represalia a una 
organización. Se habla de un genocidio pues 
se sabe que Israel ha dado la instrucción de un 

desplazamiento de un millón 100 mil palestinos 
al sur de Gaza y ahí se sigue bombardeando, 
incluso en centros de refugiados", explicó. 

Calificó como relevante coadyuvar en el 
fortalecimiento de la memoria colectiva que 
permitan recordar otros eventos similares "y 
ponerles fin". 

"Esperamos que mediante el clamor que se 
vaya alzando en el país se vayan endureciendo 
las posiciones en contra de esta barbarie. 
Participan sindicatos, compañeros de colonias 
organizadas, estudiantes, entre otros", 
comentó.

Investigan plantas medicinales 
para el tratamiento de la psoriasis 
CLARA VIVIANA MEZA  

María Luisa del Carmen Garduño Ramírez, profesora investigadora 
del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se encuentra trabajando 
en la investigación de compuestos y principios activos obtenidos a 
partir de plantas medicinales para desarrollar nuevos tratamientos 
para la psoriasis. La psoriasis es una afección de la piel que provoca 
enrojecimiento y erupciones, principalmente en codos, tronco y cuero 
cabelludo.

La investigadora explica que, como resultado de la pandemia de 
COVID-19, los casos de psoriasis se han intensificado debido a la 
respuesta del sistema inmunológico a situaciones de ansiedad y estrés.

Ante esta problemática, Garduño Ramírez investiga plantas 
mexicanas que posean propiedades antiinflamatorias, antidiabéticas 
y, actualmente, antipsoriasis. También examina si estas plantas tienen 
alguna actividad tóxica a través de modelos, con el fin de determinar 
la dosis letal promedio de ciertas sustancias y encontrar la cantidad 
segura para evitar intoxicaciones.

Ella señala que algunos compuestos de plantas medicinales con 
propiedades antiinflamatorias pueden ayudar a reducir los síntomas 
de la psoriasis, como la picazón, la irritación y la descamación.

En este trabajo, colabora con las facultades de Farmacia y Ciencias 
de la Alimentación de la Universidad de Barcelona, España, para 
desarrollar nanoemulsiones que permitan liberar de manera controlada 
los principios activos beneficiosos para el tratamiento de la psoriasis.

Garduño Ramírez destaca los resultados positivos obtenidos en 
pruebas con nanoemulsiones de sustancias activas de flavonoides, 
moléculas vegetales con propiedades antiinflamatorias, que se aplicaron 
en piel de cerdo. Estas pruebas lograron retener, reducir la picazón e 
irritación, así como eliminar la descamación provocada por la psoriasis.

La colaboración con la Universidad de Barcelona ya ha avanzado en la 
formulación de compuestos y concentraciones para nuevos tratamientos 
de la psoriasis, y se dirige hacia estudios en piel humana, que se llevarán 
a cabo a través de donaciones de piel humana obtenida mediante cirugía 
plástica.

En otra fase de su investigación, María Luisa del Carmen Garduño 
utiliza diversas técnicas de química medicinal, espectroscópicas 
y espectrométricas para determinar la estructura química de los 
compuestos. Esto le permite identificar si estos compuestos ya han 
sido aislados de otras especies vegetales o si son metabolitos secundarios 
novedosos con propiedades farmacológicas más efectivas y menos 
tóxicas.

La investigadora subraya la importancia de la tradición mexicana en 
el uso de plantas medicinales y lamenta que, a pesar de que más del 50 
por ciento de los fármacos provienen de sustancias aisladas de plantas 
medicinales, esta riqueza herbolaria a menudo es ignorada debido a la 
falta de continuidad y transmisión de conocimientos entre generaciones.

Garduño Ramírez destaca el papel esencial de las universidades 
públicas, como la UAEM, en el avance científico del país, no solo en la 
formación de profesionales de alta calidad en el campo farmacéutico, 
sino también en la investigación y desarrollo de proyectos que generan 
nuevo conocimiento científico y contribuyen a la preservación de 
especies beneficiosas para la salud antes de que se extingan.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



